

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 5 DE OCTUBRE DE 1907

Nº 283

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;  
el número suelto, 5 cts.*

## SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo IV, versículos 46 al 53, según San Juan.

“En aquel tiempo había en Cafarnaún un señor de la Corte, cuyo hijo estaba enfermo. Esto habiendo oído que Jesús venía de Judea á la Galilea, fué á El, y le rogaba que bajase y sanase á su hijo, porque se estaba muriendo. Y Jesús le dijo: Si no viereis milagros y prodigios no creéis. El de la Corte le dijo: Señor, ven antes que muera mi hijo. Jesús le dijo: Ve, que tu hijo vive. Creyó el hombre la palabra que le dijo Jesús y se fué. Y cuando se volvía, salieron á él sus criados y le dieron nuevas, diciendo que su hijo vivía. Y les preguntó la hora en que había comenzado á mejorar. Y le dijeron: Ayer, á

las siete, le dejó la fiebre. Y entendiéndose entonces el padre que era la misma hora en que Jesús le dijo: Tu hijo vive, creyó él y toda su casa.”

### REFLEXIÓN

Muchos milagros hace Dios por intercesión de sus escogidos. Pero no siempre se ve el efecto de la oración, queriéndolo el Señor así para ejercicio de nuestra fe y constancia. Como el señor de Cafarnaún roguemos frecuentemente, pero con perseverancia y con ilimitada confianza, por nuestros parientes, amigos y enemigos y sobre todo por los pobres pecadores. Roguemos por los sacerdotes que se dedican á la salvación de las almas, suplicando al autor de la gracia que la derrame á torrentes en los corazones, para que los malos se conviertan, los tibios se enfiervoricen y los justos crezcan más y más en perfección. Si ahora no vemos el fruto de nuestras oraciones, da vendrá en que el Señor nos lo muestre al darnos su merecida recompensa.

### Un paso adelante

En el desbarajuste actual de costumbres y sentir religioso, que nos tiene alarmados de sobra á cuantos amamos el terruño querido, merced á las ideas nuevas

en nuestra patria, pero más viejas que el *como le va*, introducidas ó *cacareadas* por esa juventud socialista y partidaria del amor libre, de la emancipación de la mujer y del divorcio, que pretende lo de que la propiedad es un robo y la igualdad entre ricos y pobres, ideas cuasi estúpidas que tienen en mira trastornar la sociedad hasta en sus cimientos; en este desbarajuste que escandaliza á toda gente pensadora y sensata, se aplaude, se recibe como agua llovida del cielo, como heraldo de buena nueva, cualquier disposición que tenga en mira encarrilarnos y poner freno al *desbocamiento* que nos tiene temblando de horror.

¿Cómo no aplaudir que el Supremo Gobierno trate de morigerar á quienes necesitan de morigeración?

Y ¿quienes necesitan de ser morigerados sobre todo en nuestros tiempos?

¿Quiénes?

Pues lo necesitan todos los que de ella carezcan, sea porque la perdieron, sea porque no la hayan recibido.

Por ahora el Supremo Gobierno piensa seriamente en morigerar á cuantos han perdido las nociones de morigeración: y quiere que ello se haga por el único medio de hacerlo que es la formación de la recta conciencia, me-



dian­te el criterio religioso: pues ver­dad pa­ten­te y clara como la luz solaz es, que la recta conciencia que hace al hombre honrado en todos sus procederes, sean de la vida pública ó social como de la vida privada y en las interioridades del pensar y sentir, no la determina ni forma ni encauza ni la fuerza bruta ni las nociones de moral universal; así se intente por la policía de los Estados ó por los Congre­sos de la Nación, ó por el rey ó emperador ó sátrapa ó presidente republicano: y sólo la influencia de lo sobrenatural, sólo la creencia y el respeto á Dios y la esperanza eterna harán al hombre profesar la legítima honradez, monda y lironda por los cuatro costados.

Últimamente el mismo Señor Ministro de Gobernación ha influenciado para que en la Cárcel Pública de la Capital se den clases explicativas de Religión Cris­tiana, por cuanto esos son los deseos del primer Mandatario.

¡Muy bien! Ese es un paso adelante. Si todos esos criminales, los maliciosos, al menos hubieran respetado al Dios de su conciencia mediante un conocimiento claro de la Religión, á buen seguro no hubiesen entrado por los atajos de la maldad y del crimen.

Bueno es, pues, que conozcan la Religión y formen su conciencia, siquiera después de sus maldades, para que se arrepientan, para que cuando salgan del presidio, cumplida su condena, traten de reformar su vida.

Pero ahora, decimos nosotros, y creemos que con muchísima razón; si se trata de morigerar á quienes han perdido su conciencia, ¿por qué no trabajar decididamente por los que si no han perdido la noción de Religión,

tampoco la han recibido ó reciben solamente un barniz superficial que no les ajustará á ser buenos en manera alguna?

Allí están nuestros jóvenes de los colegios de enseñanza secundaria que ninguna noción seria de Religión reciben ó no reciben ninguna.

En el Liceo de Costa Rica no se enseña Religión: sólo se dan clases raras como de adorno en la escuela anexa: en el Liceo de Heredia no se da Religión y antes bien, conocidísimas son las ideas francamente hostiles á todo lo que huele á espíritu religioso de parte del propagandista Roberto Brenes Mesén.

Y ¿por ventura, en la mayor parte de los casos, al criminal no lo forman siendo estudiante, la falta de respeto á la conciencia que sólo Dios modela, sólo Dios rectifica, sólo Dios sanciona?

Indudablemente, nuestro Gobierno que es bueno y quiere gobernar bien, debe sentir y no debe olvidar el compromiso de procurar el ambiente fortificante y sanativo de la Religión seria y sinceramente estudiada, á la juventud. Compromiso contraído desde el momento en que las intenciones generosas de hacer un buen gobierno ha sido su aspiración constante.

Dese, pues, Religión á todos los Colegios.

Bien está que no la estudien aquellos que declaren formalmente no querer estudiarla: pero para la inmensa generalidad, un buen gobierno debe poner cátedras sinceras y serias de Religión como disciplina esencial y no como clase de adorno.

*Fray Antón*

### ¡Un nieto de Garibaldi, jesuita!

Talvez causará sorpresa á nuestros lectores la noticia de que un hijo del General Ricciotti Gari-

baldi, y nieto del famoso "revolucionario de dos mundos", del mismo apellido, es miembro de una orden religiosa. Pues es un hecho, y por cierto que el joven Garibaldi alienta el deseo de ser enviado como misionero á tierra de infieles. El padre del novel Religioso naturalmente se opuso á la vocación de su hijo, pues en su concepto un Garibaldi debía, cuando menos, ser "anticlerical"; pero sacerdote, y acaso jesuita ¡horror! Sin embargo, acabó por darle su consentimiento.

"Y aquí no podemos menos de mencionar una circunstancia curiosa. Garibaldi, abuelo, *el grande (!)*, mandó educar á sus hijos en un colegio que los Metodistas habían fundado en Roma: allá fueron, pues, Ricciotti, Menotti y Anita. ¡Y hoy, en la segunda generación, ya sale un jesuita!

"De veras que el italiano no ha nacido para protestante; para él no existe más alternativa que ésta: católico ó ateo.

"El susodicho colegio metodista hizo bancarrota, y en el pasado año fué comprado por una Comunidad de Religiosas."

El acontecimiento mencionado convida á una observación histórica: la de que no son raros los hechos que demuestran que Dios suele compensar á su Iglesia de las pérdidas que le causa la malicia é ingratitud de los hombres.

En el mismo día en que Lutero abandonó la vida religiosa de la Orden de San Agustín, en España, entró en la misma Orden Santo Tomás de Villanova. Al mismo tiempo que el infeliz monje apóstata alemán causaba profunda escisión en la Cristiandad, San Ignacio de Loyola era llamado por Dios para reparar aquellos



males; sus hijos, los jesuítas, conquistaron para la Iglesia, en las Américas y en la India Oriental, mayor número de almas que el de las que apostaron en el Norte de Europa.

Este hecho mil veces verificado que cada apostasía, sobre todo si es ruidosa, va seguida de numerosas conversiones al Catolicismo. Este hecho tiene, además del impulso misterioso de la divina gracia, una razón psicológica.

Los que apostatan de la Iglesia son, casi siempre, esclavos de uno de estos dos vicios, ó de ambos: el orgullo y la impureza. Y como la apostasía no se produce de la noche á la mañana, sino que es obra lenta que va progresando en la medida en que el orgullo y la impureza van esclavizando el alma ó el cuerpo del infeliz, es natural que el estado de corrupción del apóstata ya sea bastante conocido por el público desde antes que aquél dé el paso fatal. Y cuando entonces el transfuga es recibido en los brazos abiertos, ya por el Protestantismo, ya por la incredulidad, los hombres de corazón recto se sienten desazonados por la farsa ó hipocresía, y comienzan á estudiar la Religión católica.

Así la apostasía de Renán ocasionó la conversión del famoso Wiseman, más tarde Cardenal de la Santa Iglesia.

## FABULA INDIA

Dejando al niño en su cuna de casa el viudo salió, para buscar el sustento de su frente con sudor, aceptando así la carga que al hombre le impuso Dios. Como guardián del infante sólo en la choza quedó el animal favorito, un Terranova feroz, pero manso con sus amos como perro de pastor. Y tranquilo fuése el viudo casi alegre y sin temor de que ofendieran á aquel hijo de su corazón.

El perro al pie de la cuna obediente se acostó.

Atento á todos los ruidos, y celoso en su función, ni se apartó del pequeño ni de mirarle dejó.

Ya de noche, á su cabaña lleno de satisfacción regresaba el pobre viudo; y con indecible horror encontróse ensangrentado, y con trazas de león al perro de Terranova que hacia él corría veloz ¡Le has matado! gritó el hombre; y furioso descargó su escopeta sobre el perro, sin hacer más reflexión.

Al llegar á su cabaña en ella el viudo encontró intacto á su pequenuelo y destrozado al ladrón.

*Así la falta de juicio suele inducir al error, condenando al inocente con punible irreflexión.*

TIRSO

## DE GRECIA

Espléndida y hermosa en toda la acepción de la palabra estuvo la festividad de N. Señora de las Mercedes: Misa de revestidos: elo cuentísimo sermón: vistas cinematográficas gratuitamente para el pueblo: Match de foot-ball entre los clubs Griego y Naranjeño, entre los cuales, debido á un desagradable incidente no se resolvió el triunfo por ninguno. La procesión fué solemnísimas y con inmenso acompañamiento; recitaron dos niñas que primorosamente lo hicieron, en fin que todos quedamos plenamenté satisfechos.

La muerte sigue haciendo de las suyas, tan parejo con el grande como con el chico. El 24 de septiembre, en la madrugada, dejó de existir la señora de don José M<sup>a</sup> Barquero. El 22 bajó á la tumba un niño de don Eleodoro Bolaños que formaba las delicias de la casa. Acompañó en su justo dolor á dichas familias.

Don Vicente Araya, digno papá del apreciable amigo don Pedro, que ha estado muy enfermo del hígado y del corazón, ya se encuentra mejor, de lo que me alegro mucho.

Grecia, 30 de sep. de 1907.  
*El Corresponsal*

## DE ATENAS

El 24 de Septiembre, día de Nuestra Señora de Mercedes, se verificó su función en el barrio del mismo nombre.

Espléndida fuera de toda ponderación estuvo este año esta festividad. El mayordomo don Jesús Umaña H. no omitió gasto alguno, con el fin de darle á la función todo el lujo, toda la solemnidad posible; pues poseído de la mayor buena voluntad, atendía con demasiado gusto cuanto gasto se ofrecía. Y como desde un mes antes vino haciendo los preparativos, todo salió bien. Buena música, buena pólvora, buen orador, y no podía ser menos, que tiene lo mejor, que es buena voluntad. Visperas, con bombetas, repique de campanas y escogidas piezas de la filarmonía de San Vicente de San José, ejecutadas con la mayor buena voluntad, rosario solemne en el barrio, en el que hizo una pequeña plática el Padre Carmona; el 24, á las 5 a. m. diurna en el barrio; á las 6 y media fué trasladada la imagen, del barrio á la villa, á celebrar la Santa Misa, que fué muy solemne, con revestidos; en ella predicó el Padre Camacho, quien con lenguaje florido, hizo el panegírico de Nuestra Señora de Mercedes, predicando sus glorias y sus triunfos.

La misa fué celebrada por el Padre Carmona. A las 11 fué trasladada la imagen al barrio, quedando la imagen en la misma casa de don Jesús.

Los invitados salieron muy satisfechos por las finezas y atenciones de que fueron objeto, tanto de don Jesús, como de su muy estimada esposa doña Lencha.

La función terminó muy en orden, sin ninguna nota de discor.



darle. Concluiré augurándole, á uno y otro, un porvenir feliz, y que la Virgen premie sus esfuerzos, son mis deseos.

*Corresponsal*

## CRONICA

El martes último se verificó en San José una misa de requiem con motivo del primer aniversario del fallecimiento de la señora doña Vicente Rojas v. de Salazar. La concurrencia á ese acto fué bastante numerosa, como que imborrable vive en el corazón de innumerables personas el recuerdo de la que fué matrona llena de excelsas virtudes.

— Hay focos de luz eléctrica en esta ciudad que prestan su servicio con mucha deficiencia. Para no ir muy lejos, señalaremos el más próximo á la administración de este periódico. Rara es la noche en que no se apaga. Es, ésta, irregularidad no nueva, sino antiquísima, de años enteros y no sabemos si habrá traza de que se corrija.

— El lunes se celebró la misa solemne con que la Sociedad de Santa Isabel de Hungría inauguraba en Heredia sus trabajos en bien de los pobres. La asistencia de asociados y otros fieles fué numerosa. Con tal motivo vino á esta ciudad la distinguida é inteligente Srta. Rosario Ferraz, fundadora de la Sociedad.

— Hace unos días denunciarnos en las columnas de este periódico la existencia en las cercanías del Carmen, Calle de La Unión, de un chiribitil que sus inquilinos, que debieran respetar el vecindario y por su carácter dar buen ejemplo, consagran á la repugnante diosa inmoralidad. Como el caso no ha caído todavía en la jurisdicción de la Autoridad, lo denunciarnos nuevamente. No queremos nombrar personas por que no lo juzgamos necesario ni conveniente, pero quien desee investigar lo dicho, no necesitará ser muy lince.

P. D. Las leyes de policía

prohiben la existencia de casas de mala catadura dentro de cierta distancia de los planteles de beneficencia é instrucción y ésta que señalamos queda en el caso previsto, con respecto al Hospicio de Huérfanas.

— Don Alberto Quesada y Sra. han visto aumentada su descendencia con el nacimiento de un niño. Reciban por ello nuestros sinceros parabienes.

— No habiéndose podido ejecutar el domingo, por causa de la lluvia, el concierto con la banda, anunciado para la noche de ese día, se verificó al fin en la noche del miércoles, bajo la acertada dirección del Maestro Loots. Estuvo concurridísimo.

— La peste del día:

El suicidio.

Los diarios nos anuncian otro suicidio el de un joven que por un desdén de su novia tomó la muy decisiva y heroica resolución (según los tentos) y que llevó á la práctica, de destaparse la tapa de los sexos, descerrajándose con mano certera un tiro de revólver.

¡Vaya hombre, qué manera tan sin gracia de irse á los infiernos!

Ahora, á propósito, escúchense nos estos versitos, que son muestra de unos que pensamos que nos imprima el Gobierno, de su cuenta, como se acostumbra en estos dorados tiempos:

*Dicen que cuando un suicida*

*Se desmorona los sesos,*

*Es porque odia la vida*

*Y quiere vender sus huesos. ...*

*Yo, aunque plata me dieran,*

*Nunca jamás compraría*

*Los huesos de los que mueren*

*Horrorizando al día.....*

*Pero tate! Hoy no se pierde*

*El cadáver de un suicida;*

*Lucifer lo compra y muerde*

*Cual espléndida comida.....*

*Les gusta la poesía?*

— Después de coronar en Filadelfia con suma lucidez, sus estudios de Doctor en Medicina y Cirugía, ha regresado á esta ciudad, el joven don Ernesto Flores. Al saludarle deseamos que llegue á conquistarse mediante sus méritos personales honroso puesto

en la carrera en que tanto se distinguió su ilustrado padre, el Dr. don Juan J. Flores, y que no eche en olvido que la Medicina es algo más que una profesión, un sacerdocio casi.

— Don Carlos Lizano está dispuesto á vender su casa de habitación si alguien le da por ella lo que en justicia vale. Es de las más grandes y cómodas de esta ciudad. Está situada cien varas al oeste del parque central, calle de Moya; á trescientas del mercado y con un cuarto de manzana de solar enteramente rodeado de tapias. No recibe desagües.

— Como epílogo damos una noticia capaz de parar de punta los pelos á un calvo: La peste bubónica está en California, que se halla á bastante distancia, pero como pudiese suceder que esa señora, la peste, por supuesto, quisiera colársenos, nuestro Gobierno toma, de acuerdo con la Facultad de Medicina, las precauciones del caso. Nosotros tomemos las nuestras, de cristianos, ahora que es tiempo de Santo Jubileo, acercándonos al santo tribunal de la penitencia. Morir de una peste no sería nada, pero morir con la conciencia sucia para caer en las calderas de Pedro Buteo, allí si no quisiera yo verte, escopeta, por que ayayay!!...

## OPORTUNIDAD

Quién quiera hacerse de un buen cafetal de cuatro manzanas, vendiendo barato el que poseo en "El Barreal," contiguo á la finca "La Casualidad" de la Sucesión de don Braulio Morales. Para precio, entenderse en San José conmigo y en Heredia con mi hermano Manuel.

Adelina Dobles de Castro

Aviso interesante para los zapateros

En la talabartería de J. Mercedes Salas se vende suela de superior calidad á ₡ 55 el quintal.

Tip. de L. Cartin G.